

Bellavista , Smyrne 16 7 Aout 1923

Honoré cher Professeur,

Ayant eu affaires à Aidin, j'ai profité de mon séjour un peu dans la vallée du Méandre: Aidin a été complètement détruite par les Grecs, seules quelques mosquées et bains incendiés a encore le champ de ruines; Sokia plus privilégiée a conservé le quartier turc qui loge la comp. Forces dont le travail est presque complètement arrêté.

La vallée du Méandre est absolument déserte, on ne rencontre que qui vive. La mieux conservée des maisons est Priene; elle est occupée par un caracor militaire: les meubles se trouvent dans un orthelinat turc à Sokia; ce qui n'est pas l'habitude dans l'habitation à deux, ou contre les murs antiques exposés sous les galeries. Les trois cases de la maison sont toujours leur place, ainsi que les objets et inscriptions qui sont placés dans une réduit de l'angle sud -ouest, rez de chaussée. J'ai visité les ruines, on ayant l'impression que les abords du temple pourraient receler encore divers fragments d'architecture appartenant à ce moment si important ayant au théâtre à servir à héberger des réunions devant les événements de l'automne dernier; j'ai revu ces ruines avec un intérêt nouveau depuis que M. Cerkau les a interprétées d'une façon si magistrale, non sans laisser substituer du "Koofzorbrock" puisqu'il n'a pas su rallier Wippfeld à sa sommation; entre Priene et la ~~les~~ de Palatiu la chaleur était intolérable, un tour de sirocco des incendies d'herbes, des moustiques sont des moustiques importables en présence des résultats merveilleux de vos fouilles; mais je ne veux pas allonger en faisant des digressions archéologiques; j'ai vu au bord de l'eau une épave de wagon Récauvier renversé, le reste des instruments de travail, wagons, rails, perles et pinches ont été dérobés. Qui sait où les italiens paraît-il: je crois que ces derniers ont certes une grande part de responsabilité dans le pillage de votre inventaire. Hassan Tchaouch a quitté Hieronda, il vit à Phanaria, complètement

aveugle et veuf. Son enfant intelligent et sympathique lui sert de guide.

La maison d'Ak-koi est également habitée par 3 ou 4 soldats américains qui roquaient de la quinine; la galerie extérieure du premier est plus ou moins pourrie, toute la partie nord est au tout à l'heure entremis toute la galerie ce côté-là; il aurait une forme régulière, 700 larras turques (il apres le devis que j'ai fait faire) pour recouvrir et rendre imperméable le couvert, ce q serait bien nécessaire avant la saison des pluies. Sous les galeries extérieures se trouvent tous les objets qui l'our et aucreux sont encore en place. En fait de meubles, ustensiles, livres ou ~~meubles~~ il ne reste plus rien. L'étage supérieur est absolument vide. L'intérieur de la petite dépendance est dans un état assez satisfaisant; cependant pas un rien travaillé pour ramasser tout ce qui trainait à terre et s'écrasait toujours sous les bottes des soldats. J'ai également fait fermer volets et portes, qui restaient ouvertes à tout venant.

Le village de Akkoï est intact et complètement vide, plus une qui vive; quelques cannes et tapis et chaînes encadrent la route, l'église n'a pas souffert et la tombole en nombre des départs du Docteur Pericles est indenne.

Le village de Jericho est dans le même état de conservation; les seuls êtres vivants sont les 4 soldats occupant une prison dans le voisinage immédiat du temple; celui-ci, après le travail bientôt accompli par vous, je fait une très grande impression sur moi-même.

Je dormais sur la terrasse d'une maison dominant le sanctuaire, je réveillais parfois au clair de lune, croissant rêver encore; je suis consterné d'autrepart de l'état dans lequel j'ai trouvé la maison dont il ne reste plus que les quatre murs; le jardin envahi de ronces et d'herbes sèches respire la désolation et la mort; il ne reste rien, rien, rien!

Dans le village, la maisonnette servant de musée et magasin est ouverte à tous les vents, sur le sol une couche de 50 centimètres de briques pilées provenant sans doute de vases antiques etc., de la poussière de verre, clichés brisés; les restes de votre matériel ressemblent à des couches de l'époque mycénienne avec cette différence que dans ces dernières on trouve encore parfois un objet intact. Contre le mur était piquée une grande photo, tenant le portrait à l'huile d'une dame de votre famille; l'original avait été trouvé à Dahesh; je c

crois me souvenir de l'avoir vu chez Mme de. S.

Les ruines en general, (je dis cela aussi pour Nilot) sont indemnes.  
D'apres les témoignages que j'ai recueillis ce sont les italiens qui ont fait  
cette triste besognaille. Il leur fallait faire de la place pour sauver ses économies 400  
livres turques, qui ont brûlé avec la maison et tous ses vêtements.

Les postes de Karskol instaurés dans ces maisons allemandes datent de  
l'époque à laquelle les turcs ont retrouvé le village du Némaire.

Le pays toute récemment n'a pas encore connu de grands  
changements, les permissions de voyages sont extrêmement rares et personne ne  
s'écarte des lignes de ch. . Cest le village du Némaire n'appartient plus au  
vilayet de Smyrne, c'est à dire au district d'Aidin.

[signé] Shagman.

**Boğaziçi Üniversitesi**

**Arşiv ve Dokümantasyon Merkezi**

**Kişisel Arşivlerle İstanbul'da Bilim, Kültür ve Eğitim Tarihi**

**Aziz Ogan Koleksiyonu**



**OGNIZM0400410**